

# Rapport annuel sur l'état de la France 2022

## Changer de boussole pour dépasser l'urgence et préparer l'avenir

### Déclaration du groupe de l'UNSA

Faire un rapport sur l'Etat de la France dans un temps où les crises se succèdent et se cumulent est en soi une entreprise osée car complexe. Ambitionner de détourner les intrications entre indicateurs et processus, phénomènes conjoncturels et tendances de fonds, était une gageure, ils y sont parvenus et les préconisations en sont le reflet.

Il est nécessaire de modifier notre système d'évaluation et de valorisation pour les raccorder avec les nouvelles contraintes et objectifs de notre époque et des générations futures. En effet, nos systèmes de mesures, d'observation, d'objectivation ont été élaborés pour la plupart à l'après-guerre et sont donc « calé » sur des principes et objectifs de reconstruction et de croissance d'un monde en pénurie de biens de consommations mais pensait-on avec des ressources tant énergétiques qu'humaines disponibles voire infinie à l'échelle mondiale.

Or l'urgence écologique, la complexité des nouveaux rapports géopolitiques et leurs impacts sur nos approvisionnements et la fragilisation de nos économies, la fameuse slowflation nous amènent à revoir notre grille de lecture, tant sur les objectifs économiques que sociétaux et sociaux, au niveau national et européen.

La captation de valeurs financière ou de ressources au détriment d'autrui, la répartition inégale des richesses, met en danger nos fondamentaux démocratiques, notre sécurité mais aussi notre capacité à assurer le progrès social pour l'ensemble des travailleurs.

Ainsi les aspirations à retrouver une cohésion sociale plus apaisée, une respiration entre des temps captifs, du sens à son quotidien, un autre rapport avec la sécurisation des parcours, sont le signe d'un véritable changement sociétal qu'il nous faut mieux appréhender, comprendre, et à incorporer dans les nouvelles formes d'inégalités qui parfois s'ajoutent, se cumulent avec les inégalités de revenus, de santé, d'éducation et se reproduisent en s'amplifiant entre générations. Les préconisations, tendant à réduire les inégalités tant dans leur construction que leur réparation, sont à saluer.

C'est justement parce que le monde est incertain, qu'il faut structurer durablement nos bases stratégiques, nos atouts économiques, sociaux, et revoir sous un œil neuf des outils qui ont pu sembler anciens comme la programmation et la planification revisitée à l'aune de la co-construction démocratique. Mais aussi mettre en cohérence les missions et critères d'instances comme la BCE ou le traitement de la dette tant au niveau national qu'Européen. D'importants financements sont nécessaires pour rattraper les désinvestissements passés dans les services et infrastructures publics notamment, s'inscrire dans les nouveaux besoins, en y intégrant le changement de paradigme de l'urgence climatique et écologique. L'UNSA a voté l'avis.